
Если ребенок 
кусается



В детском саду  всегда есть дети, которые кусают своих сверстников. Такое 
поведение малыша неприятно всем: пострадавшему, родителям обеих 
сторон, воспитателю и самому «кусаке». Естественно, мама сразу задаётся 
вопросами: почему ребёнок кусает детей в садике? Что делать? Попробуем 
разобраться, почему возникают такие ситуации, как на них реагировать и 
можно ли их предотвратить.

Обычно, кусание, никогда не планируется 
малышом заранее. Это действие происходит 
спонтанно и обычно не несет за собой тяжкого 
вреда здоровью или серьезным последствиям.



Очень часто, малыш, у которого прорезаются зубки, начинает кусаться, что бы 
притупить дискомфорт в деснах. Иногда, малыши кусаются, так как просто по — 
другому не могут выразить свои эмоции и чувства, так как полностью не владеют 
навыками разговора. А малышей, в раннем возрасте очень часто одолевают страхи, 
беспомощность или раздражение.

Всегда, если развитие ребенка протекает 
нормально, то словесное показание своего 
недовольства, обычно хватает, что бы у малыша 
пропало желание кого — либо кусать. Если желание 
кусать у малыша не прошло после 3 летнего 
возраста, смело ведите его к стоматологу.

Большинство детских психологов   утверждают, что 
нормально развивающиеся дети почти всегда 
кусаются на каком-либо этапе своего развития. 
Впервые это может проявиться в полгода, пик же 
приходится на возраст 2-3 лет. В этом возрасте, 
который не зря считается «бунтовским», ребенок 
старается выделить себя среди прочих людей, 
проявить свою индивидуальность.



Вторая причина связана с сильными отрицательными эмоциями – ребенок кусает, 
когда он очень зол и раздражен. В детсадах нередко встречаются маленькие дети, 
которые не в состоянии совладать с вспышками гнева, например, если у них 
отбирают игрушку. Малыш еще не умеет выразить отрицательные эмоции словами.
Возникает противоречие между его недостаточными вербальными способностями и 
достаточно высоким ментальным уровнем. Ребенок понимает, что его обидели, что 
произошел акт агрессии. Ответить не может, и часто выражает свои эмоции, кусая 
обидчика.

Третьим фактором может стать низкая 
сенситивность, то есть чувствительность 
к прикосновению. Дети с низкой 
сенситивностью отличаются низкой 
восприимчивостью к болевым 
воздействиям и не совсем понимают, что 
их прикосновения могут причинить 
другому ребенку сильную боль.



Когда же родителям следует обращаться к психологу по поводу кусающегося ребенка? 
В большинстве случаев спешить не стоит. Такое поведение проходит с возрастом, и 
зачастую не требует никакого профессионального вмешательства. Если малыш иногда 
кусается, но обычно он весел, играет, рисует и смеется, нет причин для волнения.
Но если ребенок большую часть времени беспокоен, не может сосредоточиться, часто 
плачет, постоянно агрессивен без причины и очень часто кусается – имеет смысл 
обратиться к профессиональному психологу.
Но прежде всего следует проверить, в каких ситуациях в садике ребенок кусается, и 
попробовать предотвратить их возникновение. Например, если ребенок проявляет 
агрессию при усталости или голоде, значит, в это время ему трудно владеть собой, и он 
быстро раздражается. 



Если ребенок кусается….
Причины
Это происходит, когда ребенок 
* Находится в состоянии чрезмерного перевозбуждения, усталости и 
дискомфорта (ему жарко или он голоден);
* Защищает свою игрушку или оберегает свою (по его разумению) территорию;
* Хочет что-то получить, но не знает, как это сделать по-другому
* Еще не умеет сочувствовать другим людям;
* Пытается привлечь к себе внимание, которого ему не хватает;
* Слишком строго (физически наказывается родителями)
Обычно дети отвыкают от привычки кусаться в возрасте 3-4 лет, когда 
улучшается их речь, и они могут нормально общаться с окружающими с 
помощью речи.


